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نرف�ض اأي انقلاب على ال�سرعية الد�ستورية باأي حال من الأحوال مهما كانت التحديات

علي عبدالله �سالح
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الأمة فقدت برحيل الأمير سلطان رجلًا عظيماً وأباً رحيماً

التغيير وفعل الخير لا يكونان بقطع التعليم ومحاصرة الطلاب

في خطبتي جمعة ) سلطان الخير والجوار الحميم (..الشيخ جبري إبراهيم:

ندعو إلى حقن دماء اليمنيين والاستجابة لدعوات الحوار الوطني

❊ �سنع�ء /  �سب�أ:
أدى ملايين اليمنيين أمس صلاة »جمعة سلطان الخير والجوار الحميم« 
ف��ي الس��احات والميادي��ن العام��ة بأمان��ة العاصم��ة وعم��وم محافظات 

الجمهورية.
وف��ي خطبت��ي صلاة الجمع��ة بميدان الس��بعين بالعاصم��ة صنعاء قال 
فضيلة الشيخ جبري إبراهيم حسن:» هذه الجمعة المباركة جمعة المجورة 
والج��وار الذي له مكانت��ه ، ينبغي أن يكون لها وقعها ومكانتها وقداس��تها 
بي��ن المؤمنين انطلاقا من الأخوة الإس��لامية التي ق��ال عنها المصطفى 
عليه الصلاة الس��لام »مثل المؤمنين في تواده��م وتراحمهم وتعاطفهم 
كمثل الجسد الواحد إذا اش��تكى منه عضو تداعى له سائر الجسد بالسهر 

والحمى «.
وأض��اف :»لقد بي��ن المصطفى عليه الصلاة والس��لام حق الأخوة عندما 
ق��ال» المؤمن للمؤمن كالبنان أو كالبنيان ، يش��د بعضه بعضا« ففي يوم 
الجمع��ة يكون التراحم بيننا والوفاء لإنس��ان فقدن��اه ورجل عظيم فقدته 
الأمة الإس��لامية كلها وليس البلد العربي فقط، بل الأمة الإس��لامية التي 
فق��دت رجلا عظيما وأبا رحيما س��لطان الخير الذي تولى إلى س��لطان الله 
تب��ارك وتعال��ى، ونرجو الله ان ينتق��ل إلى رب رحيم وج��وار كريم ومكان 

عظيم«.
وتاب��ع :»إن واج��ب المؤمن أن يتبع ما قاله الرس��ول الكريم في الحديث 
الش��ريف »حق المس��لم على المس��لم خمس« وف��ي رواية س��ت و»أمرنا 
بس��بع«، والى ما جاء عن النبي صلى الله عليه وسلم من الروايات الكثيرة 
المتواف��رة والتي منها أيضا »إذا م��ات فاتبع جنازته«، المؤمن يحزن لحزن 
أخيه المؤمن، ويفرح لف��رح أخيه المؤمن، المؤمن هو الذي يؤلمه ما يؤلم 
المس��لم في كل مكان ، هذا هو م��كان الإيمان في النفوس، المؤمن الذي 
يرضى أن يكون الإنسان في أي مكان موفور الصحة والكرامة، بعيدا عالي 

الهامة، هذا هو المسلم الحق «.
وأوضح أن المس��لم الذي يريد أن يهين المسلمين أو يحقرهم فإنه ليس 
بمس��لم كما بين المصطفى صلوات ربي وسلامه عليه »بحسب امرئ من 

الشر أن يحقر أخاه المسلم « .
ولفت الخطيب جبري إلى فضائل العشر الأوائل من شهر ذي الحجة التي 
أقس��م الله بها في كتابه قائلا »والفجر وليال عش��ر والشفع والوتر والليل 
إذا يسر«.. مبينا أن عش��ر ذي الحجة عظمها المولى عز وجل وبين فضلها 
المصطف��ى صلى الله عليه وس��لم عندما قال»ما من أي��ام العمل الصالح 
فيهن أحب إلى الله سبحانه من أيام العشر، قالوا: ولا الجهاد في سبيل الله 
قال: عليه الصلاة والس��لام ولا الجهاد في س��بيل الله إلا رجل خرج بنفسه 

وماله ولم يعد من ذلك بشيء«.
وتساء قائلا :»يا من تقطعون الطريق أعملكم هذا صالح؟ إن كان صالحا 
ويرضيك��م بين يدي الله وس��تكون لكم به الجنات فاس��تمروا ولا تطالبوا 
بغي��ره لأنك��م في عمل صال��ح؟ إن كان هدى فاس��تمروا عل��ى الهدى؟ ما 
تعملونه من قصف المساكين وقتل الآمنين وإطلاق الصواريخ على المدن 
والحارات الآهلة بالس��كان أهذا عمل صالح؟ هذا هو الحق الذي تلقون به 
ربك��م؟ إن كان حق��ا فلماذا تطالب��ون بغيره؟ لماذا تطالب��ون بتركه؟ كيف 
تترك��ون الحق؟ فلتبق��وا على الحق؟ إن ل��م يكن حقا فم��اذا بعد الحق إلا 

الضلال ؟«.
وأض��اف:»إن النب��ي صل��ى الله عليه وس��لم يق��ول »ما من أي��ام العمل 
الصال��ح...«، فما هو العم��ل الصالح يا ترى؟ قتل الأنف��س والاعتداء على 
الأطف��ال ومهاجمة البي��وت وقطع الطرقات ،هل ه��ذا العمل هو الصالح؟ 
النبي يرشدنا هذه الأيام إلى العمل الصالح، إن كان الولد ليس على منهج 
الله وس��نة رس��وله فإنه غير صالح، ولذلك قال نوح عليه السلام »إن ابني 
م��ن أهلي« والله تعالى رد عليه »إنه ليس م��ن أهلك إنه عمل غير صالح 
»، فم��ا بالكم بمن يقطع الطريق ويقت��ل الأنفس البريئة والآمنين ويفزع 

الناس «.
وتابع:»م��ن العمل الصالح يقول المولى ج��ل وعلا »لا خير في كثير من 
نجواه��م إلا م��ن أم��ر بصدقة أو مع��روف أو إصلاح بي��ن الناس«ولم يقل 

لأننا عباد الله خلقنا له عبيداً، وسنبقى حتى نلقاه نعمل بكتاب الله ومنهج 
رسول الله ولا يجوز أن نخالف ذلك «.

وأضاف:»أن الحمد والنعمة لك والملك ، فلا يوجد حمد ولا محمود س��وى 
الله، ولا نطلب نعمة ولا اس��تقراراً ولا خي��راً ولا ازدهاراً ولا راحة ولا تغييراً 
إلا منه جل في علاه، كما أن الملك أيضا لله تعالى، لا تهبه دولة من الدول 

العظمى، فالله تعالى هو الذي يهب الملك لمن يشاء«.
وبي��ن الخطي��ب جب��ري أن الأمة كلها م��ع فريضة الحج ف��ي مكان واحد 
وصعي��د واحد، ولباس واحد وش��عار واحد ون��داء واحد قال تعال��ى » وَ�إِنَّ هَذِهِ 
قُ���ونِ«، فم��ن أراد تش��تيت الأم��ة لا يعم��ل بدين  كُ���مْ فَاتَّ نَ���ا رَبُّ

َ
���ةً وَ�حِ���دَةً وَ�أ مَّ

ُ
تُكُ���مْ �أ مَّ

ُ
�أ

الله وإنما يعمل بتفريق الش��يطان، وهذا ما قاله الرس��ول صلى الله عليه 
وس��لم »إن الش��يطان أيس أن يعبد ب��أرض العرب، ولكن ف��ي التحريش 

بينهم« .
وحذر جميع المسلمين من أن يكونوا عبيدا للشيطان والله تعالى حذرهم 
بِ���نٌ«  مُّ عَ���دُوٌّ  لَكُ���مْ  ���هُ  �إِنَّ ���يْطَانَ  �ل�شَّ تَعْبُ���دُو�  لّ  ن 

َ
�أ �آدَمَ  بَنِ���ي  يَ���ا  �إِلَيْكُ���مْ  عْهَ���دْ 

َ
�أ لَْ 

َ
»�أ بقول��ه 

، داعي��ا الجميع إل��ى التبرع والتصدق عل��ى الفقراء والمس��اكين والأرامل 
والمحتاجي��ن والمرض��ى والمنقطعين ولتكن الأيادي بيض��اء حتى يرضى 
الله ع��ن الجمي��ع بدلا من الصواريخ التي تتس��اقط عل��ى المناطق الآهلة 

بالسكان .
وق��ال:» أذه��ب بكيس رز وقم��ح، وأعط الناس ما يطعمهم، فمن كس��ا 
مس��لما على عري كس��اه الله من حلل الجنة، ومن اطعم مسلما على جوع 
أطعمه الله من ثمار الجنة قال تعالى» ويطعمون الطعام على حبه مسكينا 

ويتيما وأسيرا« وليس يرسلون الصواريخ والقذائف على الناس«.
وح��ث خطي��ب الجمعة من يرس��لون الصواريخ ويطلق��ون القذائف على 
التوب��ة إل��ى الله تعال��ى ومراقبة أنفس��هم والخوف منه س��بحانه وتعالى، 
فإنهم غدا بين يديه موقوفون، س��يتخلى الجاه عنهم والأصحاب والقبائل 
يَوْمِئِ���ذٍ  عَ���ذَ�بِ  مِ���نْ  يَفْتَ���دِي  لَ���وْ  �لْجُْ���رِمُ  يَ���وَدُّ  ���رُونَهُمْ  »يُبَ�شَّ وج��ل  ع��ز  ق��ال  والعش��ائر 
جَمِيعً���ا  رْ����ضِ 

َ
�لأ فِ  وَمَ���نْ   ، تُوؤْوِي���هِ  تِ���ي  �لَّ ���يلتَِهِ  وَفَ�شِ خِي���هِ، 

َ
وَ�أ ���احِبَتِهِ  وَ�شَ بِبَنِي���هِ، 

وَجَمَ���عَ   ، وَتَ���وَلَّ  دْبَ���رَ 
َ
�أ مَ���نْ  تَدْعُ���و�   ، ���وَى  لِل�شَّ �عَ���ةً  نَزَّ  ، لَظَ���ى  هَ���ا  نَّ �إِ كَلَاّ  يُنْجِي���هِ،  ثُ���مَّ 

وْعَى« .
َ
فَاأ

كما حثه��م على الرجوع إلى كتاب الله الذي هو نج��اة للأمة وكذا الحوار 

إلا م��ن أمر بقط��ع الطريق وقتل الآمني��ن ولعن الناس والك��ذب والتزوير 
والافتراء على الناس، الله تعالى أرشدنا في القرآن الكريم إلى الخير، فمن 
كان مؤمنا بالله ويريد رضا الله، فان رضاه في كتابه ومنهج رس��وله الذي 
يَجِ���دُو�  ل  ثُ���مَّ  بَيْنَهُ���مْ  �شَ���جَرَ  فِيمَ���ا  مُ���وكَ  يُحَكِّ ���ى  حَتَّ يُوؤْمِنُ���ونَ  ل  ���كَ  وَرَبِّ فَ���لا   « ل��ه  ق��ال 

يْتَ وَيُ�شَلِّمُو� تَ�شْلِيمًا«. ا قَ�شَ نفُ�شِهِمْ حَرَجًا مَِّ
َ
فِ �أ

وتس��اءل خطيب الجمعة هل فع��ل الخير والتغيي��ر والتصحيح هو قطع 
التعليم ومحاصرة ط��لاب العلم في أربطة العلوم الدينية والجامعات التي 
يدرس فيها الجميع؟ هل هذا هو فعل الخير؟ .. داعيا من يدعو إلى التغيير 
والتصحيح بقطع التعليم إلى مراجعة أنفسهم وألا يكونوا كما قال الله عز 

وجل »لا خير في كثير من نجواهم «.
وأردف:»ي��ا م��ن ينادي ويناش��د هن��ا وهناك عل��ى أي ش��يء اجتمعتم، 
لِحُونَ«،  اجتمعت��م على قوله تعالى »وَكَانَ فِ �لْدَِينَةِ تِ�شْعَةُ رَهْطٍ يُفْ�شِدُونَ فِ �لأرْ�ضِ وَلَ يُ�شْ
مَرَ بِ�شَدَقَةٍ 

َ
وَ�هُ���مْ �إِلَّ مَنْ �أ فلتكون���و� عك����ض ذل���ك ، ليكن نو�كم كما قال �لله » ل خَيْرَ فِ كَثِيٍر مِنْ نَْ

���لَاحٍ بَ���نَْ �لنَّا�ضِ«.. مبين��ا أن حالة الناس اليوم يرثى لها من زيادة  وْ �إِ�شْ
َ
وْ مَعْ���رُوفٍ �أ

َ
�أ

الفقر وانتشار المرض وقلة المستشفيات وذهب الدكاترة للساحات وتركوا 
الناس يقتلهم المرض، فليكن الجميع من يأمر بهذا الأمر الذي ارش��د الله 
���لَاحٍ بَ���نَْ �لنَّا�ضِ«، أو  وْ �إِ�شْ

َ
وْ مَعْ���رُوفٍ �أ

َ
مَ���رَ بِ�شَدَقَ���ةٍ �أ

َ
وَ�هُ���مْ �إِلَّ مَنْ �أ إلي��ه » ل خَ���يْرَ فِ كَثِ���يٍر مِ���نْ نَْ

معروف وليس عنف أو تخريب أو فوضى .
ورأى خطي��ب الجمعة بأن العم��ل الصالح هو كل عمل يحبه الله ويرضاه 
ويقرب العباد إليه وكل عمل ينمي الأمة ويصون ش��رفها ويوحدها باعتبار 
أن م��ن العمل الصال��ح في هذه الأيام فريضة الحج إل��ى بيت الله الحرام، 
ال��ذي يتواف��د إليه ضيوف الرحمن من كل حدب وصوب وبكل لس��ان ولغة 
نْ فِ  ذِّ

َ
اس��تجابة لأم��ر الله تعال��ى القائ��ل للنب��ي إبراهيم علي��ه الس��لام»و�أ

جِّ يَاأْتُوكَ رِجَالً وَعَلىَ كُلِّ �شَامِرٍ يَاأْتِنَ مِنْ كُلِّ فَجٍّ عَمِيق«. �لنَّا�ضِ بِالَْ

وقال :»كانت الاس��تجابة لله س��بحانه وتعالى بالتلبية لبيك اللهم لبيك، 
لبيك لا ش��ريك ل��ك لبيك، فلا نلبي أحدا س��وى الله ولا نطل��ب حلولا من 
الش��رق والغرب ومعنا الله، فلنقلها لبي��ك وليس لبيهم، لبيك اللهم لبيك، 
لبيك لا شريك لك لبيك ، فيا من تطلبون نداء غير الله ويقولون لهم لبيك، 
اتق��وا الله ه��ذه أفضل عبادة في ه��ذه الأيام، الحج إلى بي��ت الله الحرام، 
فلا ش��ريك ولا ند لله ولن نرضى أن نأخذ حكمنا من احد س��وى حكم الله ، 

والنقاش وحل الخلافات ولا يجوز الانتظار إلى الحلول الآتية من الملحدين 
والكف��ار، فأمة الإس��لام والقرآن لا تنتظ��ر حلولا من الخ��ارج ،أبناء اليمن 
الذين قال عنهم المصطفى عليه صلى الله وسلم »الإيمان يمان والحكمة 

يمانية« لا ينتظرون حلولًا للأزمة اليمنية من أي طرف كان .
وتس��اءل قائلا:»يا أبن��اء اليمن هل ضيعتم الحكم��ة وأردتم بها الإيمان 
وتركت��م ال��كل فلا إيمان ولا حكمة؟ أين إيمانك��م أليس في كتاب الله حل 
الإشكاليات للأمة الإسلامية؟ لماذا نطلب الحل من غيرنا والحل بين أيدينا 
في كتاب الله ومنهج رس��ول الله الذي وف��ى وكفى وانزل الله عليه الله عز 
لَكُ���مُ  ���يتُ  وَرَ�شِ نِعْمَتِ���ي  عَليَْكُ���مْ  مْ���تُ  تَْ

َ
وَ�أ دِينَكُ���مْ  لَكُ���مْ  كْمَلْ���تُ 

َ
�أ �لْيَ���وْمَ   « قول��ه  وج��ل 

�لْإِ�شْلَامَ دِينًا« .

وذك��ر أن العمل الصالح في هذه الأي��ام مضاعف ومكانته عاليه، العمل 
الصالح أن تعد الأضحية في هذه العش��ر، وإذا كان لك أضحية فامتنع عن 
قص أظفارك وحلق شعرك ولتكون متشبها بالحجيج في بيت الله والتأسي 
بهم حتى يكتب الله لك الأجر والثواب والنبي عليه الصلاة والسلام يقول« 
»م��ا تقرب إلى الله عز وجل بش��يء في يوم النحر م��ن إراقة دم وان الدم 
ليق��ع عند الله بم��كان قبل أن يقع م��ن الأرض، وإنها تأتي ي��وم القيامة 

بأشعارها وأظفارها، فطيبوا بها نفسا«.
وتط��رق الخطيب جب��ري إلى الأعم��ال الصالحة في هذه الأي��ام ومنها 
فضيل��ة الأضحية التي هي س��نة النب��ي إبراهيم عليه الس��لام الذي أمر 
بذب��ح ابنه فأخ��ذه وتله للجبين وفداه الله بذب��ح عظيم، كما أن الأضحية 
سنة المصطفى الكريم صلى الله عليه وسلم، وكذا التقرب إلى الله تعالى 
بالصيام ، والدعاء إلى الله تعالى أن ينقذ اليمن وسائر بلاد المسلمين من 
المحن والفتن والش��رور والفس��اد ، فدعوة الصائمين مستجابة قال عليه 
الصلاة الس��لام»صيام يوم في سبيل الله يباعد عن النار سبعين خريفا« 
وق��ال عن صيام يوم عرفة » صوم يوم عرفة احتس��ب على الله ان يكفر 

سنة ماضية وسنة باقية «.
واعتبر أن تصفية القلوب والمصافحة والتس��امح بين الإخوان والجيران 
والعفو عمن ظلم أو أس��اء من أفضل الأعمال الصالحة التي يتقرب العباد 
بها إل��ى الله تعالى في هذه الأيام .. مؤكداً ضرورة أن يتس��امح ويتقارب 
الجمي��ع للخ��روج من هذه الأزمة بحل��ول ترضي الجمي��ع .. داعيا إلى نبذ 
التفرق والعصي��ان والاختلاف والفوضى وتغلي��ب المصلحة الوطنية على 
كل المصال��ح والحفاظ على الأرواح البريئة والممتل��كات العامة والخاصة 

والمنشآت الحكومية.
وتناول خطيب الجمعة المناس��بات الت��ي تمر بها الأمة خلال هذه الأيام 
ومنها العش��ر الأوائل من ش��هر ذي الحجة وفريضة الحج ومناسبة الفقيد 
الراحل سلطان بن عبدالعزيز س��لطان الخير وغيرها من المناسبات التي 

ينبغي على المسلمين استشعارها في حياتهم ودينهم ودنياهم .
ونوه بالمواقف الطيبة والإيجابية للمملكة العربية الس��عودية الشقيقة 
ووقوفها مع الحق والحقيقة، ومع هدي الرسول المصطفى في دولة قامت 
على التوحيد من أول يوم، دولة تطلب وحدة الأمة وتباركها .. مترحما على 
روح فقيد الأمة الأمير س��لطان بن عبدالعزيز الذي عمل طيلة عمره على 

خدمة الأمة ، سائلا الله له الرحمة والمغفرة وأن يسكنه فسيح جناته.
وقال:»نش��كر كل الأخوة في كل مكان الذين يقفون مع الحق والإيمان 
ولا نش��كر لهم نحن فيش��كرهم الله الغفور الش��كور الذي يعلم ما مدى 
الأعم��ال التي يقدمونه��ا والأعمال التي يقومون به��ا للوصول إلى راحة 
وامن واس��تقرار الحجاج واس��تقرار بلدتهم وأمنها، فمن لم يشكر الناس 
لم يش��كر الله هكذا قال البش��ير والس��راج المنير محمد صلى الله عليه 

وسلم .
وطال��ب علماء الأمة عموم��ا واليمن على وجه الخص��وص بالرجوع إلى 
المرجعي��ة الديني��ة كتاب الله ومنه��ج المصطفى صلى الله عليه وس��لم 
والتحاور في كل الخلافات انطلاقا منهما وحل كافة الإش��كاليات والقضاء 
على الآفات والأس��قام والبلايا والفس��اد والانحراف بإيم��ان وصبر وصدق 

ويقين وعزيمة .

من يرسلون الصواريخ ويطلقون القذائف على السكان عليهم أن يتوبوا إلى الله
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